

# #UCRenAlajuela



## ¡Apúntate al Claustro! Un espacio de indagación participativa para hablar sobre el quehacer de la sede.

El pasado 11, 12 y 13 de julio en el marco de celebración de los 15 años de la Sede Interuniversitaria de Alajuela (SIA), se dio la actividad Claustros UCR-SIA.

**Museo Histórico Cultural Juan Santamaría en asocio con la UCR-SIA y su oferta de talleres de mitad de año.**

**El Equipo Asesor Ambiental de la Sede Interuniversitaria de Alajuela, coordinó una serie de eventos virtuales para el mes de junio.**

## Otras noticias:

**Participación de estudiantes de la SIA en Módulos de Liderazgo 2022**

**La SIUA presente en el Simulacro Nacional Proyecto de reforestación llamado: "Sembremos Agua 2022 AYA Cantonal Alajuela"**

**Participación de la SIUA en las celebraciones de las fiestas patrias del mes de setiembre del 2022**



Breve inducción a cargo del investigador Cristian Otey Águila, para los estudiantes previo al ingreso de la aula C1.

## ¡Apúntate al Claustro! Un espacio de indagación participativa para hablar sobre la sede que queremos

El pasado 11, 12 y 13 de julio en el marco de celebración de los 15 años de la Sede Interuniversitaria de Alajuela (SIUA), se dio la actividad Claustros UCR-SIA, la cual tomó lugar en el aula C01, y consistió en un proceso de consulta participativas de la comunidad universitaria de la UCR-SIA (estudiantes, docentes y administrativos), para valorar el quehacer académico y administrativo de la UCR en Alajuela .

La dirección del evento estuvo a cargo del Comité Coordinador de la UCR en la sede, y la conducción a cargo de Cristian Otey Águila reconocido investigador y metodólogo que ha trabajado en temas de investigación cualitativa y cuantitativa, aplicando el método científico a procesos de planificación estratégica, entre otros. Previo al evento, el investigador aplicó una inducción de proceso a estudiantes, administrativos y coordinadores que integran la sede, los cuales se encargaron de dar guía a todos los participantes durante el evento.

“El proceso de indagación participativa congregó a más del 50% de la población estudiantil, asimismo, a la mayor parte del cuerpo docente y administrativo, quienes en los tres días que duró la actividad emitieron un aproximado de 4 200 opiniones sobre diferentes aspectos del quehacer universitario de la sede. Las expresiones abarcaron desde la acción docente y gestión académica hasta los aspectos de infraestructura en el que opera la sede.

En la investigación, se desprende la necesidad de pensar a la sede ya no como un proyecto, sino como parte reconocida en la estructura organizacional de la Universidad de Costa Rica, y que permita contribuir con mayor autonomía y eficiencia con la acción sustantiva de la institución en el cantón de Alajuela y zonas aledañas.” Señaló el investigador, Cristian Otey Águila.



## Museo Histórico Cultural Juan Santamaría en asocio con la UCR en Alajuela y su oferta de talleres de mitad de año

El Museo Histórico Cultural Juan Santamaría (MHCJS), en asocio con la Universidad de Costa Rica – Sede Interuniversitaria de Alajuela (UCR-SIUA), durante el periodo de vacaciones de medio tiempo, abrió sus puertas al público en general pero en especial a los niños, niñas y adolescentes interesados en aprovechar su período de vacaciones, mediante la oferta de inscripción a los talleres artísticos en modalidad presencial, que se llevaron a cabo del martes 5 al jueves 7 de julio, para niñas y niños de 7 a 10 años de edad, con actividades como dibujo de paisaje, creación de máscaras de cartón y del martes 12 al jueves 14 de julio, para personas jóvenes entre los 11 y 14 años de edad, con actividades como fotografía con cianotipo y dibujo experimental.

El aporte educativo estuvo a cargo de los docentes de la UCR-SIUA: el docente Jose Pablo Ureña quien estuvo a cargo del taller de Dibujo Paisaje Fantástico, el docente Daniel Madrigal quien estuvo a cargo del taller de Máscaras de Animales Fantásticos, el docente Carlos Quesada a cargo del Taller de Fotografía con Cianotipo y el docente César Ulate a cargo del Taller de Dibujo con Técnicas Experimentales.

“Para nosotros, en la carrera de Diseño Gráfico de la UCR en Alajuela, esta oportunidad de participar una vez más en las iniciativas educativas del MHCJS representa una parte del compromiso que como institución pública hemos adquirido con la comunidad alajuelense. Además, consideramos que es un espacio indispensable para contribuir al intercambio de conocimientos horizontales, al fortalecimiento del vínculo social en tiempo de pandemia y al fomento de espacios saludables para el disfrute del tiempo vacacional”. Señaló el profesor Daniel Madrigal.





Con tres ponencias: "La carrera Ingeniería Industrial para la formación del pensamiento crítico hacia la sostenibilidad: mi experiencia personal" por la Máster Carolina Mora, exalumna de la carrera. "El desarrollo sostenible como base para enfrentar el cambio global" por parte del Dr. Tito Morales y "El desarrollo sostenible como eje transversal dentro de la carrera de Ingeniería Industrial" de la Dra. Silvia Arguedas.



"Es una respuesta al llamado que hace la UCR y sus prácticas institucionales con el compromiso ambiental, esta alianza entre la Sede Interuniversitaria de Alajuela y la Sede del Pacífico es una iniciativa de muchísimas oportunidades que tenemos, donde hemos visualizado la vinculación entre disciplinas, conocimiento, investigación y también la gestión de diversas posibilidades de solución. Este contraste entre una unidad académica en el Valle Central llámesse Alajuela y una otra en una Sede Regional como en el caso de Puntarenas, da un contraste muy valioso para analizar y reflexionar para esa puesta en valor, sobre el qué estamos haciendo en pro del ambiente". Comenta la coordinadora de Gestión Ambiental, la Sra. Stefanny Forester.

## El Equipo Asesor Ambiental de la Sede Interuniversitaria de Alajuela, coordinó una serie de eventos virtuales para el mes de junio

Este año el lema de "Una sola Tierra" se trata de un eslogan con gran simbolismo, ya que fue el empleado en la primera Conferencia de Estocolmo de 1972, un evento que puso el Medio Ambiente en la agenda global y condujo al establecimiento del Día Mundial del Medio Ambiente. Cincuenta años después, Suecia acoge Estocolmo+50 del 2 al 3 de junio y el Día Mundial del Medio Ambiente, el 5 de junio.

El trabajo de coordinación del Equipo Asesor Ambiental (EAA) para este mes, contó con la colaboración de una serie de diversos grupos: la Comisión de Gestión Ambiental de la SIA en el marco del Programa Bandera Azul; la Cátedra de Sostenibilidad de la carrera de Ingeniería Industrial de la UCR; la Sede del Pacífico de la UCR; la Escuela de Estudios Generales y la carrera de Diseño Gráfico de la UCR en la SIA. Los eventos realizados se mencionan a continuación:

Con la Cátedra de Sostenibilidad de la carrera de Ingeniería Industrial de la UCR, se realizó el conversatorio "Visión y aportes de la carrera de Ingeniería Industrial para el diseño de sistemas sostenibles" (8 de junio). En colaboración con la Sede del Pacífico de la UCR, por medio de la coordinadora de gestión ambiental Stefanny Forester, se realizaron las charlas "Patrimonio subacuático" por el arqueólogo Julio Cesar Sánchez Herrera (9 de junio) y "Energía azul: introducción y posibilidades" por el MSc. Enrique Acuna Acosta (15 de junio).

El EAA también coordinó la realización de la charla "Objetivos de desarrollo sostenible en logística humanitaria por exdirector de la Comisión Nacional de Emergencia" de parte del Sr. Iván Brenes Reyes (24 de junio), además con el trabajo en conjunto con la Escuela de Estudios Generales de la SIA, se llevó a cabo la charla "Pandemia, ecofascismos y capitaloceno: ¿Es la humanidad el verdadero virus?" a cargo de los profesores Emanuel Campos y Sebastián Miranda (29 de junio), y por último, con la carrera de Diseño Gráfico se programó la charla "Diseño y Mercado. Estrategias para hacer visible la materialidad de un mundo digital: Proyecto Entrópico." del profesor Jonathan Torres Rodríguez (5 de julio).



Se destaca la participación del estudiante y representante estudiantil, Dylan González Arroyo.

## Participación de estudiantes de la Sede Interuniversitaria de Alajuela en Módulos de Liderazgo 2022

Alrededor de 30 estudiantes de la UCR en Alajuela participaron en el módulo 1 y 3 de la Formación Curricular que ofrece el Programa de Liderazgo con Desarrollo Humano de la UCR. Dichas capacitaciones buscan: "promover la formación integral de estudiantes universitarios(as) como líderes de servicio, comprometidos(as) y emprendedores(as), que asuman el reto de liderar con ética procesos de cambio para sí mismos y los demás".

Durante el 03 y 04 de agosto, 25 estudiantes de las carreras de Diseño Gráfico, Ingeniería Industrial e Ingeniería Mecánica, aprovecharon sus vacaciones para iniciar su formación en el Módulo 1 de "Autoliderazgo" del Programa de Liderazgo con Desarrollo Humano, el cuál fue organizado por la Orientadora María José Campos Rodríguez de la UCR en la Sede Interuniversitaria de Alajuela en Coordinación con la Sede del Sur y la Sede Caribe. Dicha formación inicia con la invitación directa a cada estudiante para realizar un viaje interno de autoconocimiento que pasa por el manejo de emociones, automotivación y revisión de la propia historia de vida para conectar con su liderazgo personal.



Además, durante el 09 y 10 de agosto, 5 estudiantes más de la UCR en Alajuela, que ya habían iniciado su formación previo a la pandemia, participaron en el Módulo 3 llamado "Trabajo en Equipo", el cuál fue organizado por la Sede Rodrigo Facio y dirigido a la población de todas las sedes y recintos, en el mismo se realiza un proceso formativo para entrenarse en habilidades de comunicación, empatía y complementariedad, esto con el objetivo de desarrollar habilidades para liderar con otras personas.

Con ello, cada año la sede busca ofrecer la oportunidad para que estudiantes de Alajuela también aprovechen la formación que se ofrece desde el Programa de Liderazgo con una visión sistémica, que integra todas las formas de vida y así impulsar un mundo sostenible para sí mismos, para las actuales y nuevas generaciones.

Para más información en el facebook: [Programa de Liderazgo](#)





Cuerpo docente y administrativo de las diferentes universidades que integran la SUIA

## La Sede Interuniversitaria de Alajuela (SUIA) presente en el Simulacro Nacional

El pasado 10 de agosto los estudiantes, cuerpo docente y administrativo de las diferentes universidades que integran la Sede Interuniversitaria de Alajuela (SUIA) participaron en el Simulacro Nacional. La dirección y organización del proceso, contó con la colaboración de funcionarios de las universidades que tienen presencia en la Sede, así como de CONARE y de la empresa de seguridad.

En el proceso se contó con el apoyo de un total de 25 personas los cuales cuentan con capacitaciones previas para la correcta implementación de los protocolos. También durante esta actividad se obtuvo la participación de 500 personas aproximadamente, entre estudiantes, académicos, administrativos y personal de otras áreas (Soda), así como personas externas a la Sede Interuniversitaria de Alajuela (SUIA). Previo al evento, se informó al cuerpo docente y administrativo los protocolos de evacuación de emergencia con el propósito de instruir a los estudiantes del adecuado protocolo y la ubicación de los espacios de salida durante el simulacro.

A las 10:00 am marcó el inicio del simulacro, esto se evidenció en el tiempo estimado de evacuación y registrado durante el evento el cual tuvo una duración de 4 min de evacuación y 5 minutos de reingreso para un total de 9 minutos de implementación de protocolos, siendo el segundo ejercicio efectuado en la Sede Interuniversitaria de Alajuela, con una gran disposición y participación por parte de toda la comunidad universitaria.



Se destaca el apoyo de las agrupaciones estudiantiles Liderazgo UCR, UNA Voluntariado, el AYA, ICE y RABSA

## Proyecto de reforestación llamado: "Sembremos Agua 2022 AYA Cantonal Alajuela"

El pasado 19 de agosto la Comisión de Gestión Ambiental de la Sede Interuniversitaria de Alajuela, en el marco del Programa de Bandera Azul, más el apoyo del Equipo Asesor Ambiental y Galardón ambiental UCR, realizó una actividad de extensión interuniversitaria en el Cantón Central de Alajuela.

Con el apoyo de las agrupaciones estudiantiles Liderazgo UCR, UNA Voluntariado, el AYA, ICE y RABSA, participaron en el Proyecto de reforestación llamado: "Sembremos Agua 2022 AYA Cantonal Alajuela". El cual consiste en ampliar la cobertura forestal en la Finca de Acueductos y Alcantarillados (AyA) denominada Fuentes Katadín, ubicada en Río Segundo de Alajuela, misma que abastece de agua potable al distrito de la Guácima de Alajuela.

Esta iniciativa pretende mejorar las condiciones de las zonas de recarga hídrica de las microcuencas a través de la siembra de árboles de distintas especies, que se recomiendan especialmente en zonas de nacientes y pozos, además de promover proyectos que orienten a la concienciación de la sociedad en el tema de gestión ambiental y conservación de los ecosistemas, así como motivar a nuestra población estudiantil a participar de actividades de voluntariado en beneficio de las comunidades.





participación de 13 estudiantes de las universidades de la UCR, la UNA, y la UNED

## Participación de la Sede Interuniversitaria de Alajuela en las celebraciones de las fiestas patrias del mes de setiembre del 2022

En celebración a los 201 años de vida independiente de Costa Rica, el día miércoles 14 de setiembre en la Sede Interuniversitaria de Alajuela, se llevó a cabo la “corrida de la antorcha” evento organizado por la UNA y que contó con la participación de varios estudiantes de las diferentes universidades estatales que integran la Sede Interuniversitaria de Alajuela (SIUA). El proceso de inscripción previo al evento se compartió por redes sociales y otras instancias, para la convocatoria se contó con la participación de 13 estudiantes de las universidades de la UCR, la UNA, y la UNED, más la presencia de docentes y administrativos que estuvieron en el evento para dar apoyo a los participantes.

Para el día jueves 15 de septiembre, se dió inicio la actividad cultural de celebración del Día de la Independencia de Costa Rica en el parqueo de la SIUA, se contó con la venta de comidas tradicionales en la que participaron estudiantes, docentes y administrativos.

El evento en general fue organizado por la dirección de CONARE y el apoyo de todas las instituciones que integran la SIUA, se instó al cuerpo docente a compartir la información con sus estudiantes para hacerlos parte las celebraciones en conmemoración de los valores democráticos presentes en nuestra institución, bajo el lema ¡Que vivan siempre el trabajo la paz!.



**SIA** Sede Interuniversitaria de Alajuela



Si desea publicar contenido de su actividad académica en nuestro Boletín Bimensual **#UCRenAlajuela**, puede comunicarse al correo: [elizabeth.ramirezgomez@ucr.ac.cr](mailto:elizabeth.ramirezgomez@ucr.ac.cr)



Suscríbete a nuestro boletín **#UCRenAlajuela**

